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決議三 の取扱い変更につ いて

伊 達 宗 行 く第 ・・細 本物理 学会会長〉

　会員諸兄姉 も御存知 の よ うに，日本物理学会は1967年 9

月に 開かれた第33回臨時総会 に お い て，「日本物理学会は

今後内外を問わず，一切の 軍隊か らの 援助，そ の 他
一

切の

協力関係をもた な い 」とい う，い わゆる決議三 を採択した．

これ が ， 提案， 採択され た直接の 動機は ， 我が 国で 開か れ

た半導体国際会議に際 して米軍資金の援助があ っ たこ とに

対 して の 反発で あ っ たが，冷戦 と い う当時の 米ソ 両大国 の

対立の 下 に あ っ て ，物理学者は こ れ に 関わりた くな い とい

う率直な 気持ちの 反映で もあ っ た．

　しか しな が らこ の 決議三 は採択直後か ら多 くの 問題を生

じた，そ れ は当初か ら予想されて い た こ とだが，
こ れが 原

則を示すだ けの もの で あ っ て，具体的な運用細則を含ん で

い な い か らで ある．社団法人として の 日本物理学会 （以 下，

単に 学会と言う）は，そ の運営責任を理事会が持っ の は当

然で あ るが ，

一
方， 学会 に は独自の 慣行 に基 づ く委員会議

が あっ て ，理事会 は委員会議と相談しながら学会運営 を行

っ て い る．したが っ て，決議三を踏まえ て の具体的運営方

法も そ の 時々 に浮上した問題毎に理事会 が委員会議と相談

して 方針を定 め，そ して そ れを修正 しな が ら進む，とい う

方式が と られて来た．具体的に は 会誌 24巻 7 号 （1969）496

ペ ージ の 「臨時総会の 決議三 を実施するた め の 方針 に っ い

て （訂正）」等 に 示さ れて い る現在 の 諸慣行は こ の よ うに

して理事会が定 め，委員会議もこ れを 認め て 来た の で ある．

　しかし最近，委員会議委員を含む本会会員の 中か ら ，
こ

の 決議三 を廃止すべ きで あ る との 意見が しば しば出され る

ように な っ た．そ して
，

こ れ に 対して 廃止反対を唱え る意

見も出され，主として 委員会議の 場で かなり厳 しい 意見の

交換が続 い た．こ の よ うな情況を見て 理事会として も何 ら

かの 対応を と るべ きで あ る と考え，約半年か けて 検討を続

けて 来た．こ れ につ いて は本年 の 物理学会誌 1月号の 巻頭

言 「昨今の 理事会」 に お い て 会長名で 発言して い る の で ご

覧いた だきた い．

　理事会の 結論は次 の よ うに 要約され る．決議三 そ の もの

を廃止せ よ と の 意見もあ る が，廃止論の 主流 は決議三 に 伴

う諸慣行の中に不適切な もの が ある との 点が重要 で あ り，

歴代の 理事会が困難を感 じたの もこ の点で あ っ て，決議三

それ 自体 は物理学者の 多数が支持 して い る と思 わ れ る．ま

た明白な軍事研究が学会内に持込まれるの も困 る とい うの

が会員の 率直 な気持ち で あろ う．そもそ も決議三 は総会の

決定事項で あ り， 理事会が一方的に こ の 改廃 を決 め るの は

妥当性を欠く．こ れらの 点を考慮すれば決議 三 そ の もの に

は ふ れ ず，問題 の 指摘 されて い る諸慣行の 改正に ポ イ ン ト

を置くべ きで あ ろ う，

　以 ．ヒの 視点に 立 っ て理事会は改正試案を作り， 改正を全
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くしない の を A 案，こ の試案を B 案として 本年 6月の委

員会で ア ン ケ
ー

ト調査を行 っ た．そ の 結果，
B 案支持が多

数 で あった が，こ の 案 自体 に も また多 くの修正意見が寄 せ

られ た．理事会で は これらの 御意見をもと に 修正を行い
，

最終案を作成 して 7月の委員会 に提出 し，賛成97，反対 12，

白票お よ び保留 5 と い う強い 御支持を得て最終案が 可決さ

れ た，こ の案の全文 にっ い て は本誌会告欄に示されて い る

の で 御参照 い た だきたい，

　紙数 も限 られ て い る の で ，
こ こ で は そ の 詳細な説明 は行

わず，何が どう変わ る のか の要点をの べ る．先ず こ れ まで

学会が主催す る年会，分科会の プ ロ グラ ム 等 の 冒頭に 示さ

れ て い た ， 決議三 の 尊重を要望した文章を削除する．こ の

文章の 内容に い さ さかの 変更 もな い の だ が，これが
一

人歩

きして，年会や分科会に軍関係者の 参加 ま で を拒否して い

る ように 取 られ て 来た面が あ り，歴代 の 理事会お よ び学会

事務局 が そ の 対応に 時間をとられたり，誤解 が ロ コ ミで更

に拡大し， 学会が不利益を こ うむ っ て来た，こ れ を 除去す

る わけで あ る．但し，決議三 の 風化を防止するために学会

誌 の 1月号に毎年 こ れに 見合う文章を の せ る こ ととした．

　改正 の つ ぎの大きな点は ， 学会が拒否す るの は明白な軍

事研究で あ る，との 点で あ る．これまで は提出され た論文

等 が軍事研究で あ る か ど うか を め ぐ っ て 理事会 は 多くの 時

間を使っ て来たが不毛な 議論が多か っ た．そ れ は軍事研究

と い え ど も基礎研究と連続的に っ な が っ て お り，境界を定

め るこ とが出来な い か らで あ る．したが っ て ，これか らは

例えば武器の 研究と い っ た明白な軍事研究以外は自由で あ

る ， とい う事で こ の 困難を除 こ うとい うこ とで ある．また

研究費が軍関係か ら出た り， 軍関係者の 研究が 提出さ れて

も，そ の 研究内容が 明自な軍事研究で なければ拒否しな い ，

とい うこ とで あ り，
ま た，論文の 謝辞 に軍関係機開が 入 っ

て い るか ら拒否す る とか，学会が共催等の 協力 をす る諸団

体に 軍関係者が若干名入 っ て い るか らと い っ て協力を拒否

す る ことはしな い，とい う こ とで ある，こ れ らは い ず れ も

国際的な慣行 に従 っ て国際対応をするため に 必要な こ とで

あ り，こ れ まで 理事会が対応 に 困難を感じて い た諸問題 で

あ っ た，

　今回の 修正 に よ っ て，決議三 に関す る諸問題 は内外に 軋

轢 を生む こ とな く，そ の 基本精神を損なうこ とな くス ム ー

ズに 処理 で きる もの と考えて い る．勿論 明白な軍事研究

の 定義等 に っ い て あい まい さが残るこ と は避け られず，ま

た 若干の 問題点も残るが，理事会として は会員諸兄姉の 御

意見を踏まえな が ら今後も検討をつ づ けて 行 くつ もりで あ

る．御協力をお願い した い ．
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